

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NÚM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca martes 19 de Abril de 1892

Núm. 11559

LA EDUCACIÓN DE LA MUJER, conferencia dada anteanoche en el Casino Republicano por D. Enrique Alzamora.

SEÑORAS Y SEÑORES:

Si intentara explicaros cómo tuve la ligereza de comprometerme a dar una conferencia sobre la educación de la mujer, no sabría qué deciros, porque con esta me pasó lo que con todas las ligerezas de este mundo: no me cuenta de ella hasta después de contraído el compromiso. Entonces reflexioné sobre la gravedad del apuro en que me encontraba, y no sabiendo cómo salir de él resolví escribir a una respetable amiga mía, que reside en el continente—persona que ha leído y viajado mucho—pintándole mi situación e impetrando su ayuda. Así lo hice: y ella se ha portado tan bien conmigo, que me ha escrito una larga carta tratando el asunto con tal extensión y claridad de ideas, que al recibirla resolví *incontinenti* desistir de mi trabajo y daros a conocer el de mi buena amiga. Permittedme, pues, que os lo lea, en razón a que, por muchos que sean los defectos y lagunas que en él encontréis, seguramente habreis ganado en el cambio.

La carta dice así:

Sr. D. Enrique Alzamora.

Mi distinguido amigo: Grata impresión me ha producido su última apreciable carta, por la cual me entero de que anda V. ocupado en algo más agradable al espíritu que sus ordinarias operaciones mercantiles. Lo cortés no quita lo valiente, y bueno es que en los ratos de ocio ó de fatiga del comerciante en activo, se ejercite la pluma del periodista retirado. Ya pasa por un axioma aquello de que el variar de trabajo es descansar. Ande V. pues, y descanse V. de sus negocios perfeccionando artículos ó amasando conferencias, ya que, por lo visto, quieren sus amigos que se ensaye V. como predicador.

Ya ve V. que me coloco desde luego al lado de los que tratan de animarle a reeditar este ensayo. ¿Qué tiene de particular que rompa V. a hablar en público, como diría Palacio, cuando hay por estos mundos tanto y tanto orador de pacotilla, tantos y tantos charlatanes vocingleros que pasan por hombres ilustrados y aun elocuentes? España es el país de los oradores; en términos que si yo fuera hombre y diputado, habría de proponer un crecido impuesto sobre los discursos, como medio eficaz para ayudar a la extinción del déficit de los presupuestos. No sé cómo Concha Castañeda y los prohombres del partido liberal que han anunciado tantas economías *a priori*, no han pensado en este medio, que seguramente produciría mucho más que las zonas fiscales, el estanco de las cerillas y demás recetas en proyecto para conjurar la anemia crónica del Erario. Y siendo así, que haya un orador más ¿qué importa al mundo?

Me dice V., con gran desaliento, que no reúne ninguna de las condiciones que para hablar en público son necesarias; que durante su vida y a pesar de sus esfuerzos sólo ha aprendido a leer y a escribir regularmente, pero que todavía no ha conseguido aprender a hablar... Esto será, amigo mío, una exageración de su modestia; mas aun suponiendo que fuese exacto lo que V. afirma, el remedio sería muy fácil: escribir lo que se le antojara y leerlo después a su auditorio, con lo cual obtendría V. el mismo efecto que pronunciando un discurso y en cambio se evitaría V. los inconvenientes a que alude. Animo, pues, y escrita ó pronunciada venga en buen hora esa conferencia sobre la educación de la mujer.

¿Qué tal me parece el tema?—Voy a responderle con toda sinceridad. Para mí es el más apropiado y oportuno tratándose de una conferencia para señoras, pero no he de ocultarle que se expone V. a ser pasto de la murmuración si desarrolla V. este asunto. A unos les parecerá cursi, ó pasado de moda; a otros que no es para tratado por un joven, y soltero por añadidura; y en cuanto a las mujeres, como las verdades amargan y V.—si ha de ser imparcial y justo—no podrá alabarlas tanto como ellas quisieran, puede suceder que por obra y gracia de su discurso, resulte V. a los ojos de las bellas, presumido, ignorante, poco galante... ó algo por todavía. Y a fuer de mujer, y de mujer conocedora del mundo, advierto a V. que es sumamente grave para un hombre eso de malquistarse la voluntad del sexo débil, porque no hay peor enemigo que la mujer. Téngalo, por Dios, bien presente en esta y en todas las ocasiones.

Una sola observación de verdadera importancia se me ocurre hacerle a propósito de la elección de asunto. Me refiero al carácter y extensión del trabajo que V. prepara.—¿Ha pensado V. en la magnitud del tema; en el sinnúmero de cuestiones parciales que deben examinarse para tratarlo concienzudamente; en la enorme dificultad de reducirlo a los límites asaz estrechos de un discurso ó una conferencia? A poco que medite V. sobre este particular, comprenderá que sólo en un volumen de no escasas dimensiones, puede estudiarse la educación de la mujer bajo sus principales aspectos, que es a lo que V. se compromete al anunciar este tema en general, ó sea sin restricción alguna. Para hacer un estudio completo sería necesario tomar la cuestión *ab initio* y echar, a guisa de prólogo, la consabida ojeada retrospectiva, recorriendo para ello a las no menos consabidas «páginas de bronce del gran libro de la historia» en las cuales encontraría V. y cualquiera, materia más que sobrada para poner de relieve los adelantos de la educación femenina desde los primitivos tiempos hasta nuestros días, mediante una erudita gradación que comprendiera la mujer salvaje, la de los tiempos bíblicos y homéricos, la mujer en las repúblicas griega y romana, en la edad media, en el siglo de Luis XIV y en el siglo actual. De aquí nacería un capítulo demostrativo de la íntima relación que existe entre los progresos de la civilización y los de la libertad é instrucción de la mujer; y luego otro y otros sobre la influencia del matrimonio en el perfeccionamiento moral de la humanidad y la de la moderna filosofía en la educación de los pueblos; sobre la importancia de esta educación en general, y la necesidad de educar a la mujer en particular; sobre una multitud, en fin, de asuntos directamente ligados con el tema principal, muchos de los cuales bastan por sí solos para llenar una conferencia.

No es posible, por consiguiente, constreñir a tan estrecho círculo un tema tan extenso y heterogéneo, y V. debe renunciar desde luego a tratarlo ampliamente ó no ser, como digo, en un libro de muchas páginas. Además, siguiendo el camino que acabo de indicar, su trabajo tendría ese carácter académico y pasado de que adolecen muchos libros dedicados a la enseñanza de la mujer; carácter que los hace estériles por completo, puesto que la amenidad y la sencillez deben reinar en todo lo que esté destinado a las mujeres. Tenga V. también presente este consejo mío; y si algo quiere V. enseñar al bello sexo, procure V. que el fondo útil vaya encubierto por una forma alegre y ligera. Sólo dorándola conseguirá V. que las mujeres traguen la píldora bienhechora.

Como consecuencia de lo que antecede me atrevo a recomendar a V. en el caso presente, que prescinda de ojeadas retrospectivas y del estudio de influencias, relaciones y demás zarandajas de relumbrón, é imprima a su trabajo un carácter personal y práctico que sin duda le dará mejores resultados que en tanta erudición propia ó prestada pueda V. acumular en él.

Y llegamos ahora al párrafo más importante de su carta de V. ó sea a aquel en que solicita V. mi humilde concurso para dar cima a su empresa, fundándose en que como mujer de experiencia y *vasta ilustración* (¿de veras, hombre? deje V. que me ría...) nadie mejor que yo puede trazarle el método que debe V. seguir, los asuntos de que le conviene tratar, las fuentes donde ha de beber, y en una palabra el modo y forma de salir del paso en que se encuentra; paso que nada menos se le antoja a V. tan comprometido como el paso de las Termópilas, ó el paso honroso de Suero de Quiñones!...

Leído y releído el párrafo para penetrar en lo posible la intención de V. al dirigirme en tales términos, y convencida, por fin, de que no trata V. de burlarse de mí—porque sería del peor gusto una broma «a este extremo llevada»—no me queda más recurso que tomar en serio su petición y contestarla en debida forma.

Lo de la «vasta ilustración» mía, se lo perdono a V. en gracia a la que a mí me ha hecho. En cuanto a experiencia ya es otra cosa; no osaré negar que la tenga, pues no en balde han pasado por mí los años y algo han de significar, al fin y a la postre, las canas que van blanqueando mi cabeza. Sólo

en este sentido puedo dar consejos y hacer reflexiones a quién, como V., no tiene más edad que la que ahora tendría mi hijo; pero de ningún modo en el concepto de mujer sabia ó erudita, que rechazo en absoluto porque sería ridículo que aceptara el cargo de maestra de nadie quién nunca pasó de ser discípula medianamente aprovechada.

Discípula he dicho y en honor de la verdad he de añadir que en lo tocante al tema de que tratamos no lo fui siquiera, puesto que en el colegio donde pasó mi juventud—por cierto uno de los más afamados de Francia—si hicieron todo lo posible para instruirme, cuidaron poco de educarme, partiendo sin duda del error, harto común todavía, de que la instrucción y la educación son una misma cosa, cuando a mi entender, aquella no constituye más que una parte de esta. Así fué que mis primeras ideas sobre educación de la mujer fueron adquiridas a raíz de mi matrimonio y no antes de él como lógicamente debería suceder a todas las mujeres. En aquella época llenaba todo mi sér el deseo de ser madre y con la impaciencia que engendran los grandes deseos, soñaba ya en ver a mis hijos grandecitos, en estado de emprender su educación. Entónces pensé por primera vez que siendo yo la encargada de educarlos, era preciso que antes me educase a mí misma y de aquí nacieron una serie de lecturas encaminadas a responder satisfactoriamente a esta pregunta: ¿Cómo deberé educar a mis hijos?—A medida que iba leyendo y me penetraba de la gran trascendencia que tiene la educación de la mujer como madre de familia, del innegable influjo que ejercen las mujeres sobre los hombres y de las diferencias que existen entre la educación que se da a los varones y a las hembras, la pregunta fué transformándose y acabó por convertirse en esta otra: ¿Cómo deberé educar a mis hijos?—Hay que advertir, de paso, que aunque reconocía la desgraciada condición de la mujer, no sé por qué deseaba que me naciesen hembras mejor que varones, y esto contribuyó en parte a inclinarme hacia los estudios sobre la educación de la mujer. Leí, pues, desde Fleury y Fenelon hasta las publicaciones a la sazón más recientes y me preparé lo mejor que supe para ejercer mi apostolado; mas, por desgracia, todo mi trabajo resultó inútil. Mi primer y único hijo murió a los tres meses de su nacimiento y mi esposo no tardó en seguirle al sepulcro. Viuda me quedé y viuda continuo y pienso continuar, de modo que esta es la primera vez que saco algún partido de mis estudios de hace veinte y cinco años. Como desde entónces no he leído tanto como debiera no sé si mis teorías le sabrán a V. a rancias. Cuide V, en todo caso, de separar las que no merezcan su aprobación, que por poco que sea lo que resulte utilizable para su objeto, me daré por muy pagada del tiempo invertido en escribirle esta epistola.

Ya que ha de verse V. precisado, por todo lo expuesto, a tratar su tema en compendio, yo, en su lugar, me ocuparía exclusivamente en la educación de las madres de familia, basándome en el examen de sus deberes, puesto que al practicarlo y considerar cuales son estos deberes y cual la forma en que han de cumplirse, aparecerán claramente sintetizadas todas las cuestiones de verdadero interés que deben tratarse en una conferencia sobre la educación de la mujer. Dudo mucho que acierte usted a hallar un método más claro y racional que este.

¿Cuales son, en efecto, los deberes de la madre de familia? Cuidar de su marido, de sus hijos, de sus criados, de su casa y de sus relaciones con la sociedad. Pues aquí está todo. La ciencia de la mujer no consiste más que en aprender a llenar cumplidamente estas funciones. A primera vista ¿qué tan fácil parece conseguirlo! En la práctica ¿cuán pocas lo consiguen!

De que la mujer sepa ó no sepa cumplir su misión en el matrimonio, depende generalmente la felicidad doméstica. ¿Y cree V. por ventura, que son muchos los matrimonios realmente felices? No hace muchos días leí una estadística formada por un inglés excéntrico, para averiguar cuantos matrimonios felices existían en un determinado territorio; y mientras en ella esta-

ban representados por millares los cónyuges separados, divorciados, mal avenidos ó nada más que relativamente felices, figuraban en escasísimo número los matrimonios felices por completo. Recuerdo que no llegaban a diez. Y aunque no hay que tener mucha fé en semejantes estadísticas—porque según otro inglés dijo, la mentira reviste tres aspectos: la mentira propiamente dicha, la broma y la estadística—bien puede asegurarse que hay mucho de verdad en esta desproporción enorme entre los matrimonios felices y los que no lo son.

No crea V. que esto sea ni pueda ser un argumento contra el matrimonio; porque es fácil demostrar, no sólo que la mujer, admitida como compañera del hombre, ha civilizado nuestra barbarie, sino que, ni la soltería, ni la poligamia, son el estado natural del hombre: la primera por atentar contra las leyes naturales y la segunda contra las leyes morales. No es, pues, la infelicidad doméstica un argumento contra el matrimonio, sino más bien contra la educación deficiente que se da a la juventud y en especial a las mujeres. Y digo en especial a las mujeres, porque aun cuando los vicios y defectos del marido pueden turbar la paz y alejar la felicidad del hogar doméstico, culpa es de la mujer si así sucede, porque esto significa que, ó no supo escoger marido, ó si se engañó al escogerlo no acertó después a corregirlo.

Me parece estar viendo desde aquí el asombro que van a causarle a V. estas palabras mías.—V. pensará que es absurdo, ó poco menos, culpar a la mujer porque no sabe *escoger* ni *corregir*, cuando la sociedad no le ha concedido aún al derecho de elección, ni le ha dado el título de educadora de su marido. Voy a explicar, pues, mis palabras.

Es exacto, por desgracia, que con la mujer se comete todavía la injusticia de no dejarla buscar y elegir el compañero de su vida—injusticia que tal vez dependa también de que no está suficientemente educada, y por lo mismo no es suficientemente fuerte para ello—pero, cuando menos, tiene el derecho de aceptar ó rechazar a quién le pide su mano, y en esto hay, al fin y al cabo una elección, y a ella me refiero. Lo que sucede es que unas mujeres se equivocan y van al altar sin conocer bien al marido, por la sencilla razón de que nadie les ha enseñado a conocer al hombre; y otras, aun cuando observan faltas y defectos graves en el futuro esposo, se casan *quand même* por el temor de quedarse solteras, ó porque creen que el matrimonio es la carrera que estudia la mujer y que por consiguiente hay que tomar el título a todo trance, sin pensar ¡luzas! que es cien mil veces preferible conservarse célibe toda la vida, a vivir en compañía de un hombre desordenado ó corrompido. Si, amigo mío, antes el purgatorio del celibato, que el infierno de la desventura doméstica; antes la palma de la virginidad que la del martirio.

Otra cosa sería si la mujer supiese aprovechar los medios que tiene para vencer y sojuzgar las pasiones del hombre; pero, como alguien ha dicho, «la ignorancia en que vive la mujer relativamente a sus deberes y el abuso que hace de su poder, le hacen perder la más bella y preciosa de sus ventajas: la de ser útil». Y he aquí por qué hago también responsables a las mujeres de los disgustos ocasionados por los defectos de sus maridos, a quienes no corrigen porque no saben; no porque no puedan, ni porque no deban. Si la mujer tuviera, como es capaz de tener, talento y virtud suficientes para cumplir sus deberes de esposa y madre, influiría sobre el marido, como influye sobre sus hijos y como ha influido, sigue y seguirá influyendo sobre los destinos del género humano.

¿Y hay nada más natural ni más legítimo que esta influencia de la mujer? ¿Acaso en el orden moral, no es ella superior al hombre? No cabe siquiera ponerlo en duda, cuando no hay hombre, por malo y vicioso que sea, que no pueda ser regenerado por medio de la mujer. Y en efecto: este hombre está sometido, como todas las cosas, a la más universal de las leyes, a la divina ley del amor, y aunque en su pecho no anide ningún sentimiento noble, aunque sea un miserable, un criminal, un asesino, amará alguna vez en la vida y desde el momento en que amé estará su corazón dispuesto a recibir la semilla que puede

transformarle en un hombre honrado. Por esto decía Santa Teresa de Jesús: «¡Ah, si Satanás pudiese amar! Dejaría de ser malo.»—El hombre, pues, deja de ser malo cuando siente inflamarse la invisible llama del amor y entonces la mujer amada puede hacer de él lo que quiera, porque el amor es su reino, su fuerza y su destino. ¡El amor y la virtud! He aquí las dos armas invencibles que la mujer posee sin hacer uso de ellas, ni en provecho propio ni en bien ajeno, porque no le han enseñado a manejarlas, porque no comprende todavía ni su utilidad ni su poder. ¡El amor y la virtud! armas temibles a las cuales la madre de familia une otra no menos poderosa: la maternidad. Desde el instante en que una mujer llega a ser madre, ha completado ya todo su armamento moral y es más fuerte, infinitamente más fuerte que el marido. ¡Qué lástima, empero, que no se dé cuenta de su superioridad! Si la conociera y estuviera en condiciones de hacer uso de ella, lejos de resignarse al humilde papel que hoy representa, exclamaría como la mujer de Leónidas: «Sólo nosotras, lacedemonienses, mandamos a nuestros maridos, porque sólo nosotras formamos hombres.» Y entonces la mujer reivindicaría para sí el título de soberana indiscutible de su familia y con ello vendría a ser soberana del mundo, porque el mundo no es más que una reunión de familias.

A pesar del calor con que hablo de estos asuntos, no voy a figurarme que soy partidaria del reinado absoluto de las mujeres sobre los hombres, ni de ninguna idea que tienda a sacar a la mujer de su jurisdicción natural, que es la familia. Nada tan opuesto a mi modo de pensar como esas extravagantes teorías sobre las mujeres que matan y las mujeres que votan, dignas tan sólo de la especial idiosincrasia de los yankees. Hay que dar a cada cual lo suyo, y yo creo que lo único a que deben aspirar las mujeres es a reintegrarse de todas sus facultades, pero sin mermar en nada las que corresponden al marido, para lo cual es preciso un gran dosis de ilustración y de prudencia que no pueden tener con la educación que ordinariamente se les da.

En qué consiste esta educación y sobre qué bases se funda, todos lo sabemos. El criterio que suele presidir en las madres cuando se trata de educar a sus hijas, es el siguiente: 1.º Procurar, por todos los medios imaginables, que la niña parezca hermosa, y si es posible, rica. 2.º Adiestrarla en las labores propias de su sexo. 3.º Iniciarla en las tareas domésticas. 4.º y último, darle un poco de ilustración; la necesaria para que no resulte a los ojos de la sociedad menos instruida que las demás jóvenes de su edad y posición. Este es el programa completo, que se realiza cuidando la madre del bien parecer de la hija y de enseñarle los trabajos caseros, y encargando a un profesor, o más comunmente a una profesora, la enseñanza de labores y la instrucción.

Renuncio a hacer la crítica del modo como la madre y la maestra cumplen su cometido, porque esto por sabido se calla, y si a V. le tiene cuenta seguramente la hará mejor que yo. Fijémonos solamente en los resultados de esa educación, si es que tal puede llamarse. Transcurren años; llega la niña a los veinte y ha aprendido a vestirse y componerse—y por consiguiente, a gastar—entiende de modas más que un modisto de París, de telas y adornos más que el fabricante que los produce, y de colores y matices más que todos los pintores del universo mundo; tiene unas manos de oro para toda clase de labor, desde la humilde calceta hasta los más complicados encajes y bordados (craquelé, palillos, encaje inglés, frivolité y otros ejusdem furfuris) toca el piano con mucho sentimiento... de los que la escuchan; dibuja narices y orejas; desprecia tanto los quehaceres domésticos como arde en deseos de figurar en teatros, paseos y reuniones, y por último, gracias a su aplicación nunca desmentida, sabe de memoria la doctrina cristiana y está en disposición de leer folletines, poesías y revistas de modas; escribir cartitas al novio; llevar la cuenta de la lavandera; saludar en francés y en italiano y afirmar con toda conciencia que un triángulo tiene tres ángulos, que la luna gira alrededor de la tierra y que Carlos II el Hechizado fue uno de los reyes de España. Añade V. a esto un conocimiento exacto y detallado de todas las chismografías de la población, que da por resultado una charla tan frívola como insostenible y tendrá V. una idea muy aproximada de lo que es la educación de la generalidad de las jóvenes que hoy pasan por bien instruidas.

La síntesis de semejante educación puede hacerse en la siguiente forma: vanidad en el traje; vanidad en las formas agradables y vanidad en la instrucción. Vanitas, vanitatis et omnia vanitas, que diría un predicador (*).

¿Y qué le sucede a la mujer educada en esta forma, con sus devociones pueriles, la moral del colegio, sus habilidades manuales, su afición al placer, la ignorancia de todas las cosas serias de la vida y la necesidad de amar y ser amada?

—Sucedee, dice un autor, que llegan las pasiones, a las cuales no basta oponer ni los hábitos de la virtud, ni las fuerzas del alma, ni los principios de la religión y hallan unas manos hábiles en el piano, una memoria que recita, y un alma que duerme.»—Y sucede además, añado yo, que cualquier hombre sensato se acerque a esa mujer con intención de llevarla a los altares, ha de retroceder forzosamente al encontrarse, como la zorra de la fábula, con una cabeza hermosa, pero sin seso. Porque ¿cómo puede un hombre discreto casarse con una mujer coqueta, vana y presumida?—Y no obstante, podría V. argüirme, todos los días se celebran matrimonios.—Es cierto; pero esto responde a dos razones: 1.ª Que no todas las mujeres están mal educadas. 2.ª Que no todos los hombres están bien educados, sino muy al contrario; la educación de la mayoría de ellos corre parejas con la de la mujer y necesita de igual ó parecida reforma. ¡Oh, la educación del hombre! Bonitas cosas pueden escribirse a propósito de la educación del hombre. Pero... non raggionar di lor; ma guarda é passaa.

Decía, ó iba a decir, que si los hombres inteligentes y de sano criterio no quieren —y hacen bien—contraer matrimonio con mujeres superficialmente educadas, es una aberración de las madres el continuar educándolas así, puesto que equivale a condenar a sus hijas a maridos vulgares y faltos también de educación, cuando su principal objeto debería ser procurar a cada una de ellas el mejor marido posible. Y ahora llega el caso de preguntar cómo deben ser educadas las mujeres para que estén en condiciones de alcanzar el mejor marido posible? Ay, amigo mío; esta pregunta sólo puede contestarse satisfactoriamente con un tratado completo de educación de la mujer, basado en el amplio concepto que la filosofía moderna tiene formado de la educación en general. Ya sabe V. que esta tiene por objeto, según Kant, desarrollar a cada individuo en toda la perfección de que es susceptible; principio que debe aplicarse indistintamente a hombres y a mujeres, porque la mujer tiene tanto derecho como el hombre a la verdad, y no es justo ocultársela, ni menos desnaturalizársela bajo la forma de vanas preocupaciones y de supersticiones ridículas. Así pues, la primera preocupación que debe combatirse es aquella a que se refiere Lessing, cuando dice por boca de uno de sus personajes: «¿Una mujer que piensa? quita de ahí!... La mujer ha de reír, reír siempre; esto basta para llenar su misión en la tierra; esto basta para conservar un humor placentero con el augusto rey de la creación.»—Ah, no, y no mil veces. La mujer ha de reír, pero también ha de pensar, y ha de pensar seriamente cuando se trate de cosas serias, como lo son todas las que se refieren a la familia y en particular al porvenir de sus hijos. Y para que una mujer piense seriamente, es decir, piense como un hombre—como un hombre... de los que piensan—es preciso que desde su infancia se le acostumbre a raciocinar, ó sea a formarse una idea exacta de cuanto va aprendiendo, a fin de que el desarrollo intelectual, marche a compás del desarrollo físico, que ha de cuidarse y favorecerse tanto como aquel. De este modo, siendo la razón lo que antes se desarrolla, impide que tomen asiento en la inteligencia errores y prejuicios que más tarde dan lugar a otros de mayor importancia.

No me detengo en desmenuzar lo que ha de ser la educación de la niña en sus primeros años, porque considero a V. relevado de la obligación de entrar en este terreno. Durante esos años la educación de la niña ha de ser, en mi concepto, exactamente igual a la del niño y por lo tanto es más oportuno analizarla en los estudios relativos a la educación del hombre. Además, no quiero que esta carta se haga interminable.

Limitome, pues, a hablar de la educación de la niña desde el momento en que esta y la del niño han de seguir rumbos distintos en consonancia con los respectivos fines. Al llegar a esta bifurcación es cuando la madre debe desplegar toda su acción educadora, ejerciendo sobre su hija una vigilancia exquisita sin ser extremada, pues esta última da pie para que la hija busque y halle medios de evitarla y adquiera los hábitos de hipocresía que con tanta frecuencia observamos en la mujer. Conservar la autoridad sobre la hija sin perder su amistad y confianza, estableciendo entre hija y madre agradables relaciones de intimidad, es uno de los trabajos más difíciles pero más importantes de la madre de familia porque hay que tener presente que si las hijas no se aburrieran tanto al lado de sus madres, no pondrían tanto empeño en procurarse amistades y distracciones que a menudo resultan perjudiciales. He aquí, por consiguiente, lo primero que la madre ha de lograr: atraerse a la hija y dominarla moralmente, pero sin oprimirla. Una vez conseguido esto, todos los esfuerzos han de dirigirse a un solo fin: a desenvolver la razón de la hija, acostumbrándola a juzgar de todo con recto criterio y dar a cada cosa el valor é importancia que tiene; en una palabra: a que tenga lo que vulgarmente se la ha sentido común... a pesar de serlo tan poco.

¿Y qué otra cosa necesita la mujer para alcanzar el grado de educación que exigen

de consumo sus derechos y sus deberes? Dadle sentido común, ó si se quiere, buen sentido, y comprenderá que le conviene estudiar a fondo a los hombres, porque está destinada a hacer la felicidad de un hombre; comprenderá que le conviene instruirse hasta donde pueda, porque está destinada a ser madre y a instruir a sus hijos; comprenderá que le conviene saber algo de todo, porque quizás esté destinada a ser viuda y a gobernar su casa. Y el día en que la mujer comprenda todo esto, modificará completamente su educación y en vez de perder el tiempo en cosas fútiles lo invertirá en otras más sólidas y trascendentales; sentirá disminuir su pereza; trocará la exagerada curiosidad de los ignorantes, por la mediana curiosidad de los discretos; abandonará las lecturas tontas y las ocupaciones frívolas; preferirá las amistades benéficas a las perjudiciales; hablará poco y bien; morará menos y pensará más; huirá de la vanidad y de la presunción, que solamente seducen a los tontos, y se inclinará a la sencillez y a la naturalidad, que cautivan a los expertos; establecerá diferencias, entre el amor verdadero, que conduce al altar, y los amores de mentirijillas, que no pasan de la ventana; adquirirá la convicción de que la belleza exterior no es un fin, sino un medio, medio fugaz que desaparece con la edad, mientras que la belleza moral es sólida y perenne; será en fin, instruida, discreta, modesta, activa y económica, y sin dejar de ser bella, porque tendrá los encantos de la virtud, será lo que realmente debe ser: útil; útil a sí misma, útil a su marido y a sus hijos, útil a la sociedad y útil, por ende, al mundo entero.

Y aquí pongo punto, amigo Enrique, porque esta epístola va tomando proporciones aterradoras. Si tuviera que decirle todo lo que se me ocurre sobre la educación de las mujeres, sería el cuento de nunca acabar. Conténtese pues, con las incoherentes indicaciones que preceden, escritas de prisa y corriendo a la buena de Dios, y si en alguna otra cosa puedo serle útil, mande como guste etc...

Tal es, señoras y señores, la carta con que se ha dignado favorecerme mi querida amiga, prestándome un favor que nunca le agradeceré bastante. Como veis dista mucho de ser un trabajo completo, mas tampoco aspira a serlo, puesto que la autora no pudo nunca sospechar que estuviese destinado a la publicidad. Sobre él debía yo escribir mi conferencia, pero no he querido hacerlo así, porque no se me ha olvidado aún la fábula del burro que se disfrazó con la piel del león.

Por supuesto, no os hubiera leído esta epístola si no estuviese conforme con la teoría a que obedecí; teoría cuya síntesis voy a formularos, pero con palabras de otros, a fin de que no haya nada mío en la conferencia de esta noche. Apelaré para ello a una conocida frase de Napoleón.

Hablando un día con madame de Campan le dijo el Emperador:

—Los antiguos sistemas de educación, de nada sirven: ¿qué necesitan los jóvenes para ser bien educados?

—Madres; contestó la interrogada.

—Teneis razón, replicó el Emperador; este sí que sería un sistema completo de educación. Dedicaos, señora a hacer madres que sepan educar a sus hijos.

Ahora bien, señoras mías, si algo valen los consejos de Napoleón y las indicaciones de mi amiga, dedicaos a hacer madres que sepan educar a sus hijos.—He dicho.

de fuerza armada, con revólver en mano, para llevar a los presos de un establecimiento a otro, puesto que se trataba de custodiar criminales de bastante importancia.

El Kulturkampf sigue enardeciendo los ánimos de Rusia, a pesar de todo lo que se diga en contrario. Se dirige principalmente contra el luteranismo.

La Gaceta de Moscovia anuncia que el pastor alemán Augusto Herschelmen, de Reval, ha sido condenado a dos años de destierro por haber predicado la desobediencia al gobierno y haber ultrajado la religión ortodoxa. El pastor apeló de la sentencia, y el tribunal superior le condenó a cuatro años de la misma pena.

Un jubileo de Bismarck.

A propósito de las grandes fiestas que se están haciendo estos días al príncipe de Bismarck por el 70 aniversario de su nacimiento, el ex-canciller piensa celebrar este año un jubileo que le recuerda uno de los más hermosos episodios de su vida.

En 1842 era Bismarck subteniente del noveno regimiento de hulanos de landroehr un día, estando en las grandes maniobras de Lippene, vió, el atravesar un puente, que su ordenanza atravesaba en el río para bañar a su caballo.

El soldado avanzó demasiado, y el caballo, al sentir que le faltaba pie, empezó a nadar, derribando de la silla al ginete. El pobre hombre, que no sabía nadar, estaba ya a punto de ahogarse, cuando Bismarck se arrojó al agua y, después de grandes esfuerzos, logró sacarlo a la orilla.

Este acto de valor valió al joven oficial la medalla de salvamento, que fué durante muchos años su única condecoración.

De una sustanciosa carta que desde Melilla escriben a El Día, copiamos:

«El bajá no puede hacer nada; tiene una media docena de hombres, no todos armados, a su servicio; y es evidente que con ellos no puede hacerse respetar de esas kabilas, que son numerosas y están bien armadas.»

Así lo dice a cada momento, con doliente de su poca autoridad.

Verdaderamente no puede hacer más que lo que hace.

Pocos días há estubo en la plaza, y para demostrar su escaso poder refirió un crimen que no le ha sido dable castigar, cometido hace poco y que voy a repetir por lo horrible del hecho.

Una familia deseaba vengarse de un moro que había dado muerte a un miembro de ella y para conseguirlo se apostaron varios individuos en sitio donde pudieran cazar a su enemigo, como efectivamente lo consiguieron un día que lo encontraron desprevenido.

Después de asesinarlo, maltrataron el cadáver de una manera horrible, lo hicieron pedazos y (de espanto al decirlo) se lo comieron tranquilamente.

Lo único que les faltaba a nuestros vecinos era que fueran antropófagos, y por lo que su jefe cuenta, ya tienen también tan salvaje cualidad.

Figúrese usted si para ellos valen diplomacias y lo que se puede esperar de las seguridades que dá el bajá.»

Noticias

Para el día 21 del actual está dispuesto un gran meeting obrero, que se celebrará en uno de los principales teatros de Madrid cuyo acto será presidido por el compañero Agradado.

En Medina del Campo se encontraba un individuo en su casa, cenando tranquilamente, cuando se presentó otro sujeto y le dijo de buenas a primeras:

—Vengo a matarte.

Obligado por tal provocación, salió el albañil de su casa con el que había ido a desaharle, y al llegar junto a la tapia de una de las huertas que hay en los alrededores de la población, comenzaron a acometerse.

Al poco rato, el provocador caía a tierra herido de mortal cuchillada en el corazón y el matador, tranquilo, según parece, por haber obrado en defensa propia, no tuvo inconveniente en declararse desde el primer momento autor del hecho ante las autoridades, que inmediatamente se presentaron.

Indicase para obispo auxiliar de Zaragoza al elocuentísimo orador sagrado y canónico de Valencia, doctor don Bonifacio Marín.

El Juez instructor que entiende en la causa de la cuadrilla de bandidos que fué disuelta hace poco tiempo en las inmediaciones de Valladolid pidió el sábado auxilio al jefe de la Guardia civil para verificar el traslado de los presos por este delito, desde el depósito municipal a la cárcel, el que le fué negado, fundándose en que dicha fuerza tenía que asistir al recibimiento del Arzobispo.

Los escribanos, escribientes y alguaciles del Juzgado tuvieron que ejercer el oficio

Crónica Local

Honramos hoy nuestras columnas con la conferencia dada en la noche del domingo, por nuestro estimado compañero Enrique Alzamora, en el Círculo Republicano.

Pudieran parecer apasionados nuestros elogios, dada la amistad que nos une con el distinguido escritor; dejemos, pues, a los lectores que saboreen con fruición las bellezas de que está plagado el conienzudo trabajo de nuestro buen amigo.

Esta mañana ha venido el vapor Balear, de la Sociedad General, con cargamento de carbón.

Hacia muchos meses que no visitaba nuestro puerto.

En el correo de Valencia, llegó ayer el Sr. Conde de Ayamans, después de largo viaje de recreo por el extranjero.

Sea bienvenido.

Solemnísima fué la función de gloria celebrada anteayer en nuestra Basílica.

Oficio de Pontifical S. E. I. el Prelado de la Diócesis, predicando el P. Honorato del Val sermón alusivo y despedido.

Concluida la misa el Prelado dió la Bendición Papal al inmenso auditorio.

En la madrugada del día de Pascua falleció después de larga y penosísima enfermedad el Sr. D. Juan Ramonell, conocido curtidor y presidente que era del Círculo de Obreros Católicos de esta capital; y por la tarde verificóse la conducción del cadáver al cementerio, acto al que acudió la sociedad en masa y muchos de los amigos con que contaba el finado, formando lucido cortejo.

La muerte del Sr. Ramonell es do-

(*) Parece que mi ilustrada amiga se ha dejado llevar de la pluma al hacer esta pintura de las mujeres del día, que de ningún modo puedo aceptar como verdadera.—(P. síntesis del conferenciante.)

blemente sentida por cuanto en lo que llevamos de año, perdió igualmente a la esposa y por consiguiente deja cuatro hijos huérfanos de padre y madre.

El cielo les ampare y consuele, y sus padres velen por ellos desde la mansión de los justos.

Anteayer al mediodía tomó rumbo hacia Soller el nuevo vapor *Leon de Oro* adquirido por los comerciantes de aquella villa.

Parece que tan luego se hayan hecho en el buque algunas modificaciones, que será en breve, comenzará los viajes a los puntos a que está destinado.

Las nubes nos dieron anteayer una sorpresa.

Amaneció sereno, avanzaba el día espléndidamente, cuando de improviso nublóse el firmamento y un chaparrón de nieve y agua convirtió en ríos las calles de la población.

El espectáculo duró poco, viéndose después limpias muchas calles, que suelen estar sucias todo el año; y las nubes que continuaron dando vueltas por la atmósfera.

Y así acabó el día.

El de ayer fué fresco y ventoso; pero no impidió el que las gentes echaran su cana al aire.

Mañana se verificará la romería al santuario del *Cocó*, fiesta a la que anualmente suelen concurrir muchos palmesanos y no pocos vecinos de los pueblos inmediatos a línea férrea. Por eso la compañía de ferrocarriles anuncia trenes extraordinarios para dicho día.

En la noche del sábado fueron detenidos por el cuerpo de vigilancia ocho jóvenes menores de edad que se entretenían en ojear cierto libro peligroso en un establecimiento de la calle de Socorro.

El dueño fué llamado a la Inspección donde se la castigará como merece.

El día 24 del presente mes, domingo de *Quasimodo*, a las siete de su mañana, se dará en la Sta. Iglesia Catedral por un Señor Capitular la primera comunión a los niños de uno y otro sexo de la parroquia de la Almudaina y a los demás que á ellos quieran asociarse. Esta primera comunión irá precedida de una plática preparatoria que dará el M. I. señor D. Gaspar Vidal canónigo doctoral de la misma; dichas pláticas empezarán el jueves 21 a las siete de la tarde.

Los que quieran tomar parte en esta comunión deberán ser examinados por los Sres. Coadjutores de la Sta. Iglesia.

Dichos ejercicios tendrán lugar en la capilla de la Purísima Concepción.

El remiendo que se está echando al camino vecinal del Molinar, comprendido entre la Puerta del Campo y el Portichol, si bien no es una reparación completa, ha dejado la vía en condiciones de tránsito que no tenía; y por ello los vecinos están agradecidos á quien atendió las súplicas de la prensa que á diario pedía esa mejora.

El Agente ejecutivo de la primera zona de esta capital anuncia la venta de las siguientes fincas que han sido embargadas por débitos de la contribución Territorial:

Una casa número 68 de la calle de San Miguel tasada 1450 pesetas.

Otra en el arrabal calle de la Barreña núm. 39 en 700.

Otra en la calle de la Pólvora, número 31, en 1175.

Otra en *Son Bosch* núm. 107, de la zona 3.ª cuartel 9.ª en 575.

Otra en *Son Serra* núm. 10, de la zona 2.ª cuartel 5.ª en 450.

Otra en la Vileta núm. 145, cuartel 10 de la zona 3.ª en 900

Dos id. en *Son Roca* id. id. en 950.

Porción de tierra en Porto-Pí, zona 1.ª cuartel 3.ª en 40.

Otra id. en *Son Español*, zona 4.ª cuartel 10, en 500.

Otra id. en *Son Fullana*, zona 10, cuartel 6.ª, en 600.

Otra id. en *Can Colombas*, zona 4.ª, cuartel 8.ª, en 200.

Otra id. en *Son Serra*, zona 2.ª, cuartel 5.ª, en 100.

Otra id. en *El Rafalet*, zona 9.ª, cuartel 3.ª, en 300.

Casa y porción de tierra en *Son Vent*, zona 1.ª, cuartel 3.ª, en 950.

Siguen los robos de gallinas y de otros animales en los caseríos de este distrito.

Hace pocos días que de un gallinero del Molinar desapareció un gallo magnífico que su dueño tenía en mucha estima; y de una casa del Terreno desaparecieron tres gallinas, un gallo, un par de palomas y un pichón.

Y apesar de que se les busca, no aparecen por ningún lado.

Gremios que deben presentarse á la Administración de Contribuciones para el nombramiento de Síndicos y Clasificadores:

Día 20 de Abril

A las 9 de la mañana.—Canistas ó vendedores de pieles para calzado.

A las 9 y media de id.—Albarderos.

A las 10 de id.—Broncistas.

A las 10 y media de id.—Caldereros.

A las 11 de id.—Carpinteros con taller abierto.

A las 11 y media de id.—Id. id. última base.

A las 12 de id.—Carreteros ó constructores de carros.

Con éxito altamente satisfactorio en los exámenes que ha sufrido, acaba de obtener el título de primer maquinista, nuestro paisano D. Mateo Quetglas.

Que sea para bien.

Apesar de los buenos deseos de la empresa, nos quedamos ayer sin la función de toretas anunciada.

Circunstancias insuperables han sido la causa de este chasco que se llevaron los aficionados.

Otra vez será.

En nuestro número último omitimos dar cuenta de la procesión verificada el viernes en el Molinar.

Salió de la iglesia del Remedio, después de verificado el Descendimiento, serían las siete de la tarde y se retiró después de las nueve, habiendo recorrido la mayor parte de aquel vasto caserío.

Además de los hombres que en gran número acompañaban la efigie del Redentor, iban las Hijas de María acompañando á la Dolorosa, formando un conjunto verdaderamente conmovedor.

En el vapor-correo de Menorca, se embarcaron ayer los Magistrados Sres. Angulo, Zavala y García y el Fiscal Sr. Llansó, que han de constituir el tribunal en la vista de causas pendientes.

Se hallan vacantes y han de ser provistas por concurso las siguientes escuelas incompletas de la isla de Menorca.

De Lluasanos: de niños dotada con 600 pesetas; y de niñas con 500.

De Fornells: de niños y niñas con 500 pesetas cada una.

Los profesores disfrutarán casa y retribuciones además del sueldo señalado.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer y anteayer el siguiente:

Entrados: 5 varones. 2 hembra.

Salidos: 3 id. 1 id.

Fallecidos: 1 id. 1 id.

Falta falla en sus buenos resultados

(Evítense las imitaciones ó sustituciones.)

Valencia 10 Octubre 1888.

En varias ocasiones he administrado á enfermos puestos bajo mi dirección, la *Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos*, y siempre he conseguido el objeto que me proponía, en primer lugar; esto es, que se tomase sin repugnancia aun por los niños de poca edad; y casi siempre el fin terapéutico ó sea ayudar á reparar las fuerzas perdidas por enfermedad larga duración, combatir con relativa facilidad ciertas formas de *escrofulosis*, el *linfatismo* y *estados anémicos*, debidos á varias causas, como así mismo conseguir una modificación favorable en la marcha de ciertas afecciones crónicas de curación problemática.

Dr. VICENTE GUILLEN. 28

La Emulsión de Lanman

y *Kemp*, preparada con el Aceite de Hígado de Bacalao más puro que producen las pesquerías de la Noruega, es un poderoso reconstituyente de las naturalezas débiles y un remedio seguro é infalible contra todas las afecciones del Pecho, de la Garganta y de

los Pulmones y demas casos para los cuales se prescribe el Aceite de Hígado de Bacalao puro.

Por su forma y sabor es agradable al paladar, y siendo es extremo digerible, puede soportarla el estómago más delicado. 35

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

En el Instituto

Asociación de los coros de Clavé

A las diez de la mañana se reunió ayer numerosa representación de las sociedades de recreo y de la prensa de Palma, invitadas por los comisionados de la Asociación de coros de Clavé, que llegaron el sábado, con objeto de tratar de los preliminares necesarios para la festival que piensa celebrar aquella en esta ciudad el mes de Junio.

Allí saludamos á los presidentes ó representantes del Círculo Mallorquín, La Protectora, Centro Militar, Club de Regatas, Círculo Republicano y Centro Obrero, y á los Sres. García, Banqué, y otros que no recordamos.

De la prensa local estaban representadas *La Almudaina*, *Las Baleares*, *La República* y *EL ISLEÑO*.

Los Sres. Benages y Gardó tuvieron toda clase de atenciones con los reunidos.

En familia, como dijo muy bien el señor Benages se trató la cuestión objeto de la convocatoria. Invitó á los representantes de la prensa á que se acercaran á una mesa preparada al efecto y con facilidad de dicción y lucidez de palabras expresó el inteligente representante de la Asociación de Coros de Clavé el móvil de esta y á vuelta de dedicar cariñosísimo recuerdo á la memoria del gran compositor catalán, protestó de que tuviera carácter político alguno su venida; y en tanto es así—dijo—que si en la masa coral hubiera un discolo, cada uno de nosotros se convertiría en agente de policía para asegurar el orden público en Palma.

Solicitó el apoyo moral de la población para la empresa, apoyo que puede verse en material; la probabilidad de conseguir una módica subvención de las sociedades de recreo palmesanas y para lograr este objeto indicó la conveniencia de nombrar una comisión organizadora para que solventara todas las dudas que se presentaran ya que los representantes de la Asociación debían partir esta tarde, por exigirlo sus perentorias tareas en las fábricas donde trabajan.

Saludó á Palma entera en nombre de la Asociación, haciéndose lenguas del trato afable y cariñoso recibimiento que en nuestra ciudad había encontrado.

Suspendida la sesión por cinco minutos se presentó la siguiente candidatura de Junta organizadora

- D. Jacinto Feliu y Ferrá.
- » Juan Cerdó.
- » Francisco Villalonga Fábregues.
- » Juan Gelabert.
- » Emilio Banqué.
- » Luis Bauzá.
- » Francisco Roca.

Aprobada por aclamación, se escusó don Luis Bauzá, siendo nombrado para sustituirle, en representación del Centro Militar el distinguido joven oficial D. Antonio Juliá.

Los Sres. Feliu y Cerdó ocuparon la mesa de la presidencia, y continuó, siempre en familia la sesión, discurtiéndose el programa general de la expedición que es, á grandes rasgos, el siguiente:

El sábado 4 de Junio, víspera de Pascua de Pentecostés, á las nueve de la noche partirá de Barcelona la expedición, llegando aquí el día siguiente á las once. Las sociedades corales formarán un pasacalle, visitando las autoridades, sociedades y corporaciones repartiendo á cada uno de ellas los pendones de la Asociación, para que los ostenten en sus fachadas.

Por la tarde se verificará el ensayo en la plaza de Toros, bajo la batuta del maestro Goula.

La mañana del día siguiente se destinará á expansión; por la tarde tendrá lugar el festival y por la noche cada una de las sociedades corales separadamente darán serenatas de despedida á las diferentes entidades que ya hemos mentado.

La partida se efectuará en la mañana del martes.

Dejamos de tratar aquí de los detalles que fueron objeto de detenido examen de la Junta; lo que si podemos asegurar es que dados los buenos deseos que animaban á los reunidos, se puede asegurar que la visita de la Asociación Clavé será una hermosa fiesta de la que guardaremos muy buenos recuerdos.

Al saludar desde estas columnas á los Sres. Benages y Gardó enviamos nuestro saludo á la vez á la Asociación que representan, esperando que su venida á Palma ha de serle tan grata, como lo es ya á los palmesanos el tener la casi seguridad de oír la grandiosa masa coral de las Sociedades reunidas de Cataluña.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA

Santa Inés de Monte-Policiano virgen.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 20.

En San Magín (Arrabal), empiezan cuarenta horas costeadas por la Asociación; exposición á las seis y misa cantada; á las diez tercia y la misa mayor; por la tarde á las cinco mártires, laudes, meditación y la reserva.

Sección Comercial

En Córdoba el aceite está en baja, esperándose que la cosecha de aceituna próxima sea la recompensa de las muchas pérdidas que las sequías han ocasionado en este cultivo.

—En Aragón los olivares presentan muy buen aspecto.

En Barbastro no dejan de concertarse partidas de aceite de 42 á 43 pesetas el quintal.

—Dicen de Cataluña que á pesar de la regular cosecha de aceituna que se ha recolectado en Tortosa, parece que el arbolado presenta muy buen aspecto y se ve bastante flor, por lo que se cree que el año próximo también podrá recogerse abundante cosecha de tan rico fruto.

En Gadesa se nota mucha animación en los



La Señorita

Doña Encarnación Valenzuela y Ferrer

Falleció el 16 del corriente, después de haber recibido los Santos Sacramentos

y á la edad de trece años.

Su padre D. Victor Valenzuela, sus hermanos, abuelos maternos, tíos, tías y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará, en la parroquial Iglesia de Sta. Cruz, mañana 20 á las diez y media con lo que recibirán especial favor.

El duelo se despedirá en la Iglesia.

No se invita particularmente.

353



Don Juan Ramonell y Tocho

Presidente del Círculo de Obreros Católicos de Palma

HA FALLECIDO

E. P. D.

Sus desconsolados hijos, hermanos, hermanos políticos y demás familia suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana 20 á las diez y media de la mañana en la Iglesia de San Gerónimo.

No se invita particularmente.

354

negocios de aceite. Los molinos continúan elaborando y se vende de 13'50 á 14 pesetas cántaro.

Comunican de Navarra que el aspecto del campo es inmejorable, llevando muy adelantada la laya y cava de las viñas.

La demanda de vinos es casi nula, á pesar de tener grandes deseos de vender todos los propietarios, pues la generalidad necesitan dinero para las labores.

Los precios que rigen son de 6 á 7 reales cántaro para los nuevos, y de 9 en adelante para los viejos, todos de excelente clase.

Los demás artículos sin alteración.

En Málaga la cosecha de cereales presenta aspecto de triste porvenir. Las cebadas, desde que nacieron, dieron pocas esperanzas, y los trigos, que principiaron bien, están hoy duros y envejecidos por la larga temporada que han pasado sumergidos bajo las aguas, y las habas, que ya habían perdido las flores de la primera traza, habrán perdido la última con la fuerte helada de estos últimos días.

Escriben de Capellades que el juzgado de San Felu ha estado diferentes veces haciendo reconocimientos en algunos puntos de la Riera Noya, en busca, según se asegura, de papeles sustraídos de la fábrica de D. José Figueras. Estas pesquisas no han dado resultado favorable. En algunas fábricas se ha instalado la luz eléctrica, y si da los resultados que se espera, se establecerá en todas las de la comarca, en las cuales se usa petróleo.

nublados y bruma; horizontes cargados los del 1.º cuadrante y nubosos todos; viento O. flojo y la mar con arrastre del viento y semiblancos; á las doce: atmósfera despejada y diáfana, horizontes brumosos los del mar y nubosos las de tierra; viento N. muy frescachón y la mar llana y cabrillada del viento.

A la puesta del sol: atmósfera brumosa y con nubes por los bajos del 1.º cuadrante; los horizontes están como la atmósfera; viento N. débil que vá refrescando y la mar con arrastre de fuera y rizada.

Entradas: El vapor-correo Unión.

Salidas: El vapor-correo Nuevo Mahónés y un falucho.

Quedan á la vista: ante la Fossa un falucho que recaló del E.; y costeano para ganar la altamar el vapor Nuevo Mahónés.

Se han modificado las condiciones del canal de entrada del río Ooreti (Nueva Zelanda) haciendo muy difícil la entrada de buques.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 17 á las 7'20 n.

El balance del Banco presenta aumento de cuatro millones en el oro.

El entierro del general Jovellar, fallecido casi repentinamente esta mañana, ha estado extraordinariamente concurrido.

Ha presidido el duelo el Gobierno.

Han formado todas las tropas de la guarnición, haciéndose al difunto honores de capitán general muerto con mando en plaza.

Madrid 17 á las 10 n.

Se cree que el general Pavía ascenderá á Capitán General, ocupando la vacante del Sr. Jovellar.

La crisis ministerial de Italia continúa en el mismo estado.

Madrid 17 á las 11'40 n.

En la elección parcial de Gracia han ocurrido varios escándalos y atropellos.

Algunas urnas han quedado rotas.

El Sr. Salmerón aparece llevando una mayoría de 6.000 votos.

Madrid 18 á las 1'30 m.

El Sr. Salmerón ha vencido en Gracia.

Los despachos confirman una mayoría de 6.000 votos.

Faltan algunas secciones.

Madrid 18 á las 10'40 m.

Esta tarde se ocupará el Consejo en la cuestión de impuestos.

El Sr. Salmerón ha resultado definitivamente elegido diputado por el distrito de Gracia.

Los republicanos le hicieron una entusiasta manifestación.

Madrid 18 á las 5'35 t.

Los republicanos se muestran entusiasmados por el triunfo electoral del Sr. Salmerón.

Se ha suspendido un meeting anarquista que debía celebrarse en Valencia.

Se ultima el sumario de los petardistas del Congreso.

Existen temores de un conflicto entre Inglaterra y Venezuela.

Se halla estacionada la crisis en Italia.

Llegan noticias de haber ocurrido terremotos en América.

Madrid 19 á las 12'15 m.

La Reina Isabel marchará el jueves á París.

Los moros del Rio de Oro atacaron á dos barcas pescadoras, hiriendo al patrón de una de ellas.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN SOLLER)

Soller 18 á las 8'45 m.

El León de Oro llegó ayer á las 4'20 de la tarde, desarrollando una marcha de 13 millas por hora.

Reina gran entusiasmo en la población.

Esta tarde, á las cuatro, se verificará la bendición del nuevo barco.—C.

Imprenta y librería de V.º e Hijos de P. J. Gelabert

Se han recibido las siguientes obras dramáticas y lírico-dramáticas.

Flor de un día.—Espinas de una flor.—Malasangre.—Thimador.—El prior y el priorato.—París fin de siglo.—La herencia.—La heroína de Barcelona.—La dama de las Camelias.—Frou-Frou.—El haba de San Ignacio.—Diana.—La seña Francisca.—El hijo de D. Juan y El pan nuestro.

Teatro-Circo Balear

Compañía de zarzuela dramático-cómica bajo la dirección de los SEÑORES BARCELÓ Y GUILÉZ

Función para hoy 19 de Abril

Se pondrá en escena la magnífica zarzuela en tres actos

EL ANILLO DE HIERRO

A las ocho.

Diarios	Pesetas
Palcos sin entradas.	9'00
Butacas con entrada.	1'50
Sillas id. id.	1'25
Anfiteatro id. id.	1'00
Lunetas id. id.	0'75
Entrada general.	0'50
Medias entradas.	0'30

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES		DINERO
Crédito Balear		108'
Cambio Mallorquin		65'
Ferrocarriles de Mall.		60'
Alumbrado por Gas		100'
Salinas de Ibiza.		110'
La General Mallorquina.		28'
Bonos Municipales.		23'
La Islaña Marítima		47'

VALORES PÚBLICOS		DINERO
4 p.º int. perpétuo		64'40
4 p.º amortizable.		76'90
Cubas (86).		102'60
Banco de España		338'
Tabacos		
4 p.º interior		63'65
4 p.º exterior		68'80
4 p.º amort.		77'25
Cubas (86)		102'50
Cubas (90)		94'
Coloniales		36'
Norte de España		36'40
Francia		25'15
Francos		16'50

Madrid	64'05
París	58'56
Benta francesa	96'80
Londres	

HOY 19

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera con celajes y brumosa por el círculo; horizontes burmosos y calmosos; ventolina floja del N. y la mar con débil arrastre del S.; blanca en los abrigos y rizada en los medios.

Entradas: El vapor Balear y un falucho.

Salidas: Un bergantín goleta y una polacra goleta.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores de D. Pablo M. Tintoré y C.

El «Turia» salió de Barcelona para Tarragona.

El «Tintoré» salió el 11 de Burriana para Liverpool.

El «Tajo» salió de Orán para Cartagena y Barcelona.

El «Ter» debía salir el 16 de Liverpool para Barcelona.

Compagnie Générale Transatlantique

El «Ferdinando Lesseps» recaló el 14 en el puerto de Barcelona de paso para Colón. Al anochecer prosiguió viaje para su destino.

El «Colomba» llegó al Havre el 10 procedente de Saint Nazaire.

El «Canadá» llegó á Pointe-a-Pitre el 8.

El «Le Calvados» salió de Pointe-a-Pitre el 10 para Argelia.

Transportes Marítimos

El «Bourgogne» llegó á La Guaira el 7 procedente de Marsella.

El «España» salió de Río Janeiro el 9 para Marsella.

El «Aquitaine» llegó á Montevideo el 10 procedente de Marsella y escalas.

Sociedad «La Veloces»

El «Rosario» salió el 10 de Montevideo para Génova.

El «Cittá di Génova» salió de Génova el 9 para La Plata.

Noticias marítimas

Se ha dispuesto pase á tercera situación ó de arma, la fragata blindada *Vitoria*.

Se dice que el crucero *Isla de Luzón* que se halla en el Arsenal de Cartagena en situación económica, en breve será armado.

Se ha determinado la situación de unas rocas en las proximidades de Negasiti (Japón).

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PÍ

AYER 18 DE ABRIL

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera despejada y círculo con

VAPORES

de

PABLO M. TINTORÉ Y C.

Servicio fijo semanal entre BARCELONA y los puertos de ALICANTE, CARTAGENA y ORAN.

Saldrá del puerto de Barcelona todos los sábados el vapor español

TAJO

Admitiendo carga y pasajeros.

Para informes en Palma «Sans Hermanos», Conquistador 7.

NOTA IMPORTANTE: La siega de las cosechas se verifica en Orán durante el mes de Mayo por trabajadores españoles. 533

Servicios de la Compañía Transatlántica

DE BARCELONA

Mes de Abril.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.

Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 10, saldrá de Cádiz, el vapor ALFONSO XII para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30 de Cádiz, vapor BUENOS-AIRES, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico y Cuba. Estados Unidos, Tuxpan y Tampico.

Línea de Filipinas.—El 1.º de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO, y el 9 vapor ISLA DE MINDANAO, para Port-Said, Aden, Coambo, Singapur y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Mayo de Cádiz, vapor ANTONIO LOPEZ, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de África.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Azagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados.

Para más informes en Palma—Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5. 80

Nodriza.—Una de 50 años y leche de cuatro meses, desea criatura para lactar en su casa que la tiene en Porreras.—Plaza de Harina n.º 4 darán razón. 552 p

SECCION de PERFUMERIA

DEL

CENTRO FARMACÉUTICO

Extenso y variado surtido de toda clase de jabones, pomadas aceites y vinagres de tocador, agua florina y de Colonia, polvos de todas clases, extractos de olor y esencias, polvos y elixir, dentífricos, tinturas para el pelo, cepillería fina etc. 534

BUGIAS

de todas clases y tamaños en paquetes y á granel.

PRECIOS LIMITADOS

Vapores Transatlánticos

de

PINILLOS SAENZ Y C.

Vapor directo

DESDE PALMA A LAS ANTILLAS

Saldrá fijamente de este puerto el 22 del corriente el magnífico vapor español de primera clase, de 5.000 toneladas

MIGUEL M. PINILLOS

para PUERTO-RICO, HABANA y MATANZAS con escalas en CANARIAS y SANTIAGO DE CUBA.

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.

Para informes dirigirse á sus consignatarios en esta plaza, Martínez y Planas, San Juan, 20.

Se suplica á los señores cargadores se sirvan avisar con la debida anticipación, de la carga que piensan embarcar. 507 6

El Gremio de Agentes de Aduanas de Palma

Convoca á los Señores que forman el mismo, á la reunión que tendrá lugar el día 22 del corriente á las once de la mañana, calle de la Marina número 60, para el examen del reparto y juicio de agravios, sobre la clasificación acordada por los señores Síndicos y Clasificadores del Gremio.—Palma 16 Abril 1892. 549

El Gremio de Bodegones

cita para efectos de reclamación los días 19, 20 y 21 de tres á seis, Plaza de la Constitución número 40.—El Síndico, Gerónimo Ripoll. 330 5-1

El Gremio de Aceite y Vinagre participa á los agrimiados, que las listas quedan de manifiesto á efectos de reclamación en casa del Síndico A. B. rto Castell, e lle de San Roque número 6, los días 19, 20 y 21, de tres á cinco tarde. 551

SE VENDE en buenas condiciones la grande y espaciosa casa calle de la Bonanova, esquina á la de la Iglesia, número 59, del caserío del Terreno, dividida en cuatro habitaciones con todas las comodidades, preciosas vistas, jardines y grandes depósitos de agua.

Darán razon D. Juan Quintana, segundo Jefe de la Guardia civil, ó en el estanco de dicho caserío. 543 15-2

Por 4.500 pesetas

se vende la casa números 43 y 45 de la calle de San Lorenzo de esta capital. Comprende tienda y zaguán, y produce un alquiler anual de 210 pesetas. Informes, calle de la Misión núm. 36-2º 344 8-2

Grandioso local para ALQUILAR, Sindicato 145, propio para almacen de harinas, granos, ferreteria, droguería y para cualquier comercio al por mayor y menor. Informes calle Danús, 4-1.º 524 5-2-a

DE HIGADOS FRESCOS	ESCOGIDOS	DE LOS MAS GRANDES
	ACEITE PURO DE HIGADO DE BACALAO DE LANMAN & KEMP HA OBTENIDO LA APROBACION DE EMINENTES DOCTORES QUE LE DAN LA PREFERENCIA Y LO RECETAN SIEMPRE EN LAS ENFERMEDADES PULMONARES, ESCORFULA, ETC. POR CONSIDERARLO EL ACEITE MAS PURO Y RICO EN PODER CURATIVO QUE SE OFRECE AL PUBLICO Y RICOS	

Deposito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imp. ente de Vinda e Hijos de P. J. Gelabert